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ПрямАя речь   Отрасль уходит
от импортозависимости

Шаг вперед

Кирилл молодцов, 
заместитель министра 
энергетики РФ 

Успешная работа 
нефтегазового ком-
плекса невозможна 
без современных эф-
фективных техниче-
ских и технологиче-
ских решений. спо-
собность произво-
дить ключевое обору-
дование для добычи — 
основа независимо-
сти нефтегазовой 
промышленности. 
санкции, введенные 
против отдельных секторов российской экономики, ста-
ли катализатором для реализации планов российских 
компаний по импортозамещению в сфере нефтегазового 
машиностроения, судостроения, в нефтеперерабатываю-
щей, нефтехимической и химической отраслях.

Ключевые задачи, которые отражены в том числе в 
проекте Энергостратегии до 2035 года, — унификация 
технических требований к отечественной продукции, 
консолидация спроса со стороны отрасли и локализация 
промышленного производства.

Работа по формированию отраслевого заказа, которая 
ведется отраслевыми ведомствами совместно с компани-
ями, дает отечественным производителям уверенность в 
том, что их разработки будут востребованы. Это позволя-
ет им уже сегодня тестировать собственные технологии и 
запускать промышленное производство продукции, необ-
ходимой для работы нефтегазового комплекса.

В 2015 году началась практическая реализация целого 
ряда проектов компаний нефтегазового комплекса, запла-
нированных ранее в рамках программ по локализации 
оборудования, услуг и технологий на территории РФ. 

Так, в марте этого года на салымской группе месторо-
ждений в ХМаО запущена первая в России установка по 
производству смеси асп, которая при закачивании в 
пласт позволяет увеличить отдачу нефти на месторожде-
нии на треть. В перспективе эта технология поможет более 
рационально разрабатывать десятки месторождений За-
падной сибири.

В части транспортировки углеводородов российские 
компании осваивают производство магистральных на-
сосов и электронасосных агрегатов, различного запор-
ного оборудования и регуляторов, а также систем изме-
рения показателей количества и качества нефти. 

В импортозамещении мы достигли определенных ре-
зультатов. напомню, что до 2014 года существовала пра-
ктически полная зависимость от импорта в сфере ката-
лизаторов. а уже в 2015 году освоено производство ката-
лизатора каталитического крекинга мощностью 12 ты-
сяч тонн в год, способное закрыть потребности россий-
ского рынка. Более того, начались поставки российских 

катализаторов на эк-
спорт. В целом же за 
прошлый год проек-
ты по производству 
важнейших видов 
катализаторов (изо-
меризации, дегидри-
рования, каталити-
ческого крекинга) 
запущены на трех 
заводах, еще четыре 

проекта находится на различных этапах реализации. 
Кроме того, на завершающей стадии находится реали-

зация проектов по производству насосов для нефтепере-
работки — испытания опытных образцов должны быть 
завершены уже в 2017 году.

Безусловно, в фокусе нашего внимания находится обо-
рудование и технологии для реализации шельфовых про-
ектов и проектов по разработке трудноизвлекаемых запа-
сов, которые играют важную роль в обеспечении энерге-
тической безопасности страны. первые результаты в этой 
сфере удалось получить менее чем за три года. В 2015 году 
успешно проведены опытно-промышленные испытания 
российской роторной управляемой системы для бурения 
горизонтальных скважин, критически важных для шель-
фовых проектов и проектов по разработке ТРИЗ. Рассчи-
тываем, что в течение ближайших двух лет будет начато 
серийное производство этого оборудования. В опытно-
промышленной эксплуатации находятся системы монито-
ринга и управления механизированного фонда скважин, а 
также насосное оборудование российского производства 
для добычи высоковязкой нефти и добычи из скважин с бо-
ковыми стволами. Также ведется разработка отечествен-
ной системы полностью подводной добычи углеводородов.

В активной стадии находится работа по обеспечению 
российских морских и шельфовых проектов буровыми 
платформами и судами. сейчас на шельфе работает 15 
буровых платформ: восемь стационарных добычных и 
семь мобильных платформ-судов. Однако общее число 
взятых на себя компаниями лицензионных обязательств 
по работе в акваториях РФ позволяет говорить о необхо-
димости, по крайней мере, двукратного увеличения их 
количества. Решить эту задачу должно строительство су-
достроительного комплекса «Звезда». Завершение реали-
зации первой очереди проекта позволит строить средне-
тоннажные суда и морскую технику, на втором этапе бу-
дет запущено строительство крупнотоннажных судов и 
морской техники, включая танкеры и танкеры-газовозы 
высокого ледового класса и буровые платформы различ-
ных типов. 

Важной задачей для нас сегодня является локализация 
производства ключевых видов оборудования для сжиже-
ния природного газа. планы российских компаний по стро-
ительству заводов спГ позволяют прогнозировать увели-
чение объемов использования газа для производства спГ 
до 60—100 миллиардов кубов в год к 2035 году и рост эк-
спортных поставок этого энергоресурса до 70 миллионов 
тонн в год. Для достижения этих показателей необходима 
технологическая независимость наших производителей, и 
уже сегодня около 65 процентов оборудования для сжиже-
ния природного газа может быть произведено в России. но 
по ключевым позициям — криогенным теплообменникам, 
крупнотоннажным компрессорами насосам, резервуарам 
и системам отгрузки спГ — производство пока не локализо-
вано, а значит, нам предстоит большая работа. 

В этом году Минэнерго России выступило с инициа-
тивой создания единого инжинирингового центра спГ с 
функциями EPC-подрядчика для разработки российских 
технологий производства спГ. создавать центр необхо-
димо в формате, обеспечивающем привлечение лучших 
мировых практик, лицензий и технологий. при этом 
доля отечественных компонентов в оборудовании долж-
на быть доведена до максимума. Этой работе российские 
компании будут оказывать всестороннюю поддержку. 

Вместе с тем, сегодня импортозамещение не является 
для нас самоцелью и единственной технологической за-
дачей. Для уверенного движения вперед важно освоение 
и внедрение прорывных технологий. Отечественному 
нефтегазовому комплексу нужны специалисты, не толь-
ко обладающие необходимым опытом и компетенциями, 
но и способные находить нестандартные решения по-
ставленных задач.

Важная задача — 
локализация произ-
водства оборудова-
ния для СПГ

Кирилл молодцов: Замещение 
импорта — не единственная техно-
логическая задача отрасли. 

решеНия Как обеспечить
безопасность перевозки
наливных грузов

Охранная 
грамотность

Леонид Борисов

КлючеВОй резерв в повыше-
нии безопасности перевозок не-
фтегазовых грузов по железной 
дороге сегодня кроется в модер-
низации специализированного 
подвижного состава, внедрении 
новых видов оборудования и 
введении системы страхования 
ответственности собственников  
вагонного парка. при этом сами 
перевозчики отмечают, что вла-
делец инфраструктуры придер-
живается несколько другой по-
зиции, расширяя перечень обя-
зательных услуг ведомственной 
охраны и повышая расценки на 
них.    

Так, операторы сетуют, что 
РЖД не принимает цистерны под 
налив, если у оператора не за-
ключен договор с отрядом ее 
ВОХР. при этом ставки услуг 
ВОХР антимонопольным зако-
нодательством не регулируются. 
например, президент компании                      
«сГ-Транс» сергей Калетин зая-
вил, что смысла сопровождать 
все без исключения наливные 
грузы и соответственно платить 
за это нет. Хищение сжиженных 
газов из специализированных 
цистерн невозможно по техноло-
гическим причинам. Другое дело 
- светлые нефтепродукты, по-
пытки хищения которых перио-
дически фиксируются. «Возмож-
но, имеет смысл выстроить отно-
шения операторов с ВОХРом та-
ким образом, чтобы обязатель-
ность заключения договора на 
охрану была увязана с потенци-
альным риском криминальных 
посягательств на груз, - добавил 
Калетин. – Тогда бы у операторов 
не возникали вопросы относи-
тельно того, за что именно они 
платят». 

Эксперт подчеркнул, что со-
стояние парка, в котором выпол-
няются перевозки сУГ, опасений 
не вызывает: «В последние годы 
очень много было сделано по 
подвижному составу, чтобы по-
высить безопасность перевозок. 
на цистерны ставятся дополни-
тельные защитные бронирован-
ные экраны, ограничители от са-
морасцепа и т.д.». 

Управляющий директор ком-
пании «спецтрансгарант» Ма-
рия сурина подчеркнула, что по-
высить безопасность нефтегазо-
вых перевозок может расшире-
ние использования танк-контей-
неров. Они имеют ряд преиму-
ществ в обеспечении безопасно-
сти по сравнению с обычной ци-
стерной. Бесспорным плюсом 
является котел, выполненный из 
нержавеющей стали, более про-
чной и износостойкой, чем чер-
ный металл. «Российский парк 
танк-контейнеров молод в срав-
нении со специализированными 

цистернами, которые активно 
выбывают из-за возраста. Так, 
только в ближайшие четыре года 
выбытие составит до пяти тысяч 
единиц. О списании же танк-кон-
тейнеров речи пока не идет», — 
добавила она.

президент Гильдии экспеди-
торов России семен Резер счита-
ет, что существенным подспо-
рьем в обеспечении безопасно-
сти при перевозке опасных гру-
зов может стать введение обяза-
тельного страхования граждан-
ской ответственности собствен-
ников подвижного состава. 
«аварии при перевозке нефтега-
зовых и других опасных грузов 
могут нанести такой ущерб, ко-
торый нельзя будет покрыть, 
даже продав саму компанию-
оператора. а страховка может 
это обеспечить. с другой сторо-
ны, страховые компании, пони-
мая, какого размера выплаты им 
придется платить в случае ава-
рий, приложат все усилия, чтобы 
не допускать возникновения 
предпосылок аварийных ситуа-
ций. поэтому такой путь надо 
обязательно использовать». 

ТехНоЛогии На Ямале нашли 
решения для освоения 
шельфа

В Ямбурге запахло 
морем

Людмила Лескова

В 2018 ГОДУ планируется  
строительство стационарной 
платформы для освоения шель-
фового газового месторождения 
Каменномысское-море в Обской 
губе, на ямале. К проектирова-
нию его обустройства предприя-
тие «Газпром добыча ямбург» 
приступило в 2014 году. сегодня 
здесь проведены разведка, пер-
вые маркшейдерские исследова-
ния, инженерные изыскания, ре-
шаются организационные и ка-
дровые вопросы.

Месторождение находится в 
50 километрах от берега. его за-
пасы, по предварительным оцен-
кам, составляют 500 миллиар-
дов кубометров. с точки зрения 
добытчиков, газ в Каменномыс-
ском «простой», сеноманский, 
но ситуацию осложняет море.

«я не знаю месторождений, 
которые разрабатывались бы в 
таких тяжелых условиях, — гово-
рит замначальника газопромы-
слового управления по об-
устройству морских месторо-
ждений «Газпром добыча ям-
бург» Игорь сборнов. — Главная 
особенность  – расположение на 
небольшой глубине, от шести до 
двенадцати метров, поэтому ле-
доколы тяжелого класса, имею-
щие большую осадку, сюда не 
зайдут. а легкие со льдом толщи-
ной в два с половиной метра не 
справятся. К тому же здесь ко-
роткий навигационный период, 
с середины июля до середины ок-
тября, когда возможна доставка 
грузов и персонала по открытой 
воде».

Мировых аналогов газодобы-
чи в подобных условиях нет. Об-
ычно технические решения для 
разработки выбирают исходя из 
расстояния до суши. например, 
на Киринском месторождении 
(сахалин) платформа использо-
валась только при бурении, а 
при эксплуатации обошлись без 
нее. но в случае с ямальским 
проектом подводный добычный 
комплекс не подходит, слишком 
велико расстояние до берега. 
самоподъемная платформа так-

же не годится ввиду сложной ле-
довой обстановки. В случае с 
мелкими водоемами обычно де-
лают насыпные острова, на ко-
торые и устанавливается обору-
дование. но и этот способ не 
подходит для Обской губы: во-
первых, под рукой нет необхо-
димых запасов дешевого сырья, 
а во-вторых, он не экологичен, 
ведь для насыпи потребуется 
убрать 15-метровый придон-
ный осадочный слой.

В итоге было принято реше-
ние, что ледостойкая стационар-
ная платформа расположится на 
десятках свай, углубленных в 
грунт метров на тридцать. а вот 
все крупные объекты на суше бу-
дут возводиться на отсыпке. Это 
непременное условия для рабо-
ты в тундре.

«Все скважины, платформы, 
подводные и надземные газопро-
воды, береговые установки бу-
дут строиться и работать с мини-
мальным воздействием на окру-
жающую среду, — рассказывает 
сборнов. — Одна из наших глав-
ных задач — уменьшение эколо-
гических рисков на всех стадиях 
добычи. например, на платфор-
ме проектируется замкнутая си-
стема утилизации отходов, в том 
числе и бурового шлама.

сооружение будет представ-
лять собой аналог установки 
предварительной подготовки 
газа, используемой при добыче 
на суше. Только все здесь будет 
значительно компактней. а вот 
комплексная подготовка добы-
того будет производиться уже на 
берегу». 

Основную часть платформы 
построят в северодвинске на 
«Цс «Звездочка», к производст-
ву отдельных узлов подключат 
площадки в Мурманске, Выбор-
ге, астрахани, снежногорске. 
после сборки плавучие части 
платформы отбуксируют север-
ным морским путем до месторо-
ждения. на производство и тран-
спортировку оборудования уй-
дет порядка пяти лет, сообщают 
в «Газпром добыча ямбург». 
Ожидается, что первый газ 
шельф даст в 2025 году.

Расширение 
использования 
танк-контейнеров 
повысит безаварий-
ность перевозок

импортозамещение Санкции научат ТЭК выбирать  
отечественное оборудование

Шанс для прорыва

Леонид григорьев

Р
оссийская нефтегазодо-
быча сегодня зависима 
от поставок импортного 
оборудования и техно-
логий, по данным мин-

промторга, более чем на 60 про-
центов. по отдельным сегментам 
зависимость превышает 90, а 
кое-где доходит и до 100 процен-
тов. Однако в этой ситуации, по 
мнению экспертов, есть не толь-
ко риски, но и возможности — ос-
воить новые технологии, нала-
дить производство уникальных 
продуктов и начать зарабаты-
вать там, где раньше приходи-
лось платить. 

Гендиректор национального 
института нефти и газа Всеволод 
Кершенбаум отметил высокую 
импортозависимость по про-
граммному обеспечению и циф-
ровым системам управления — 
здесь этот показатель превышает 
90 процентов. причем если по 
разработке и внедрению таких 
систем отечественные специали-
сты успешно конкурируют с за-
рубежными, то их практически 
все электронные компоненты 
импортируются. 

Вице-президент союза нефте-
газопромышленников России 
наталья андреева особо выдели-
ла риски применения зарубеж-
ного программного обеспечения, 
используемого российскими не-
фтегазовыми компаниями. Это 
прежде всего вероятность утра-
ты данных и технологий, связан-
ная с отсутствием контроля за 
исходным кодом, закрытостью 

форматов зарубежных произво-
дителей, невозможностью полу-
чения из них данных для исполь-
зования в смежных системах или 
перехода от программных про-
дуктов одного производителя к 
другим, — подчеркнула наталья 
андреева. — Все это означает, что 
использование программного 
обеспечения зарубежных произ-
водителей несет большие угрозы 
потери стратегических позиций 
в критически важной для страны 
отрасли». 

а вообще импортозависи-
мость чревата не только сниже-
нием прибыли добывающих ком-
паний. Главная опасность — сан-
кции, из-за которых зарубежные 
партнеры не могут нам постав-
лять необходимое оборудование. 
Это создает критические пробле-
мы для секторов отрасли, кото-
рые должны стать основой ее дея-
тельности в обозримой перспек-
тиве: добыча углеводородов на 
арктическом шельфе, производ-
ство сжиженного газа в объемах, 
способных составить экспор-
тную альтернативу трубопро-
водным поставкам, гидроразрыв 

пласта, позволяющий макси-
мально использовать уже исто-
щающиеся месторождения. «К 
сожалению, такая печальная 
перспектива является совершен-
но реальной — сегодня мы не 
успеваем собственными силами 
локализовать производство. а 
это приводит к тому, что не вы-
держиваются сроки по таким 
программам, как освоение ар-
ктического шельфа и развитие 
альтернативных способов по-
ставки газа, что резко сокращает 
наш экспортный потенциал и 
возможности наполнения гос-
бюджета», — подчеркнул Всево-
лод Кершенбаум. 

Государство предпринимает 
значительные усилия для реше-
ния проблем ТЭКа. но, по мне-
нию эксперта, зачастую мы пы-
таемся создать у себя «клоны» 
зарубежного оборудования. Это 
дорога в никуда, потому что со-
здать нечто лучше оригинала не 
получается, экспортировать этот 
продукт невозможно. а настоя-
щие успехи импортозамещения 
начинаются тогда, когда импор-
тер превращается в экспортера. 

Руководитель Центра изуче-
ния мировых энергетических 
рынков института энергетиче-
ских исследований Ран Вячеслав 
Кулагин отметил, что после при-
менения санкций к российскому 
ТЭКу появились дополнитель-
ные возможности для стабилиза-
ции ситуации в нем. 

— Это связано с тем, что под 
санкции попали прежде всего 
проекты, связанные с исключи-
тельно высоким уровнем финан-
совых и временных затрат, такие, 
например, как разведка и освое-
ние нефтегазовых месторожде-
ний на арктическом шельфе, — 
пояснил эксперт свою позицию. 
— если сейчас, в период низких 
цен на сырье эти проекты не раз-
рабатываются, то мы не теряем, 
а, наоборот, приобретаем — как 
минимум время, которое можно 
и нужно использовать для разра-
ботки новых технологий, созда-
ния нового оборудования. сан-
кции дали нашему ТЭКу и смеж-
ным с ним отраслям экономики 
стимул к развитию. За последние 
2 года практически все компании 
отрасли, по крайней мере с госу-
частием, наконец-то выделили 
категории оборудования и техно-
логий, по которым они зависят от 
импорта. Были составлены и ут-
верждены на государственном 
уровне планы-графики по им-
портозамещению. а это уже дает 
реальный шанс получения новых 
крупных заказов уже и для отече-
ственной промышленности. 

Доставка оборудования для плат-
формы, производящей бурение 
скважины в охотском море.

Акцент

 Настоящие успехи в импорто-
замещении начинаются, когда 
импортер продукции превра-
щается в ее экспортера

ЭКсПорТ Китай станет основным покупателем нашего газа 

Свет в конце трубы
георгий Левушкин

согласно прогнозам экспер-
тного сообщества, к 2020 
году основным направле-

нием российского углеводород-
ного экспорта станет Китай, ко-
торый будет принимать не толь-
ко трубопроводный газ, но и 
часть российского спГ. 

Основания делать такие выво-
ды дают как масштабные китай-
ские программы перевода гене-
рации с угля на газ, так и опреде-
ленные препятствия расширения 
российского газового экспорта в 
европу. Однако главным рынком 
для сбыта нашего газа в ближай-
шие годы Китай все же не станет. 

Гендиректор компании «ау-
дит Груп» Борис любошиц зая-
вил «РГ», что европейское на-
правление еще какое-то время 
будет оставаться ключевым для 
газового экспорта. сложно ожи-
дать, что даже с введением ин-
фраструктуры, необходимой для 
экспорта газа в азию, произой-
дет быстрая переориентация от-
расли на азиатские рынки. В 
2015 году «Газпром» поставил в 
европейские страны более 150 
миллиардов кубометров газа, 
тогда как объем поставок газа по 
«силе сибири» в Китай сможет 
выйти на 38 миллиардов кубов в 
год только после 2030 года. 

«при этом китайский рынок 
является достаточно перспектив-
ным. Кроме того, растущая по-
требность поднебесной в импор-
тном газе создает серьезный по-
тенциал для компенсации нега-
тивного эффекта от снижения 
объемов экспорта российского 
газа в европу, — подчеркнул Бо-
рис любошиц. — Критически важ-
ным условием для развития по-
ставок газа в Китай является сво-
евременное завершение строи-
тельства газопровода «сила си-
бири». несмотря на то что про-
ект является ключевым как с эко-
номической, так и с политиче-
ской точки зрения, определен-
ные риски его реализации суще-
ствуют. В частности, тревожным 
является заявление топ-менед-
жеров «Газпрома» о снижении 
плана по строительству трубо-
провода в два раза в 2016 году (с 
800 до 400 километров)».

первый проректор Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Константин симо-
нов отметил, что наша страна 
уже продекларировала разворот 
на Восток. И прокомментировал 
и недавний отказ «Газпрома» от 
предложений китайцев по интег-
рированному контракту по за-
падному газопроводу. Дело в том, 
что китайцы предложили «Газ-
прому» партнерство по всей це-

почке: не только закупку газа на 
границе, но и вхождение в акцио-
нерный капитал добычных про-
ектов, а также свое участие в 
строительстве трубы. «Газопро-
воды «Запад», или «алтай», 
«сила сибири-2» ведут с уже 
давно существующих месторо-
ждений Уренгойского узла. Ка-
кой смысл «Газпрому» пускать 
китайцев в капитал проектов, ко-
торые десятилетиями работают? 
— высказал свое мнение Констан-
тин симонов. — а что касается го-
товности соседей участвовать в 
строительстве трубы, то КнР 
просто так в проекты не входит: 
нам грозит как минимум обяза-
тельство закупать китайские то-
вары. по «силе сибири-1» РФ 
удалось избежать закупки китай-
ских труб. нужны ли китайские 
трубы российской экономике — 
большой вопрос!» 

Руководитель аналитического 
управления Фонда националь-
ной энергетической безопасно-
сти александр пасечник отме-
тил, что сегодня у российских иг-
роков рынка экспорта углеводо-
родов ожидания относительно 
перспектив поставок в Китай 
весьма умеренные. Основания 
тому — изменившиеся цены на 
нефть и газ: «Очевидно, что в ны-
нешних условиях форсировать 
развитие «силы сибири» смы-
сла нет. но у России есть контрак-

тный резерв, и она может первый 
газ подать в КнР не в 2019-м, как 
планировалось ранее, а в 2021 
году. Весьма вероятно, что тогда 
цены на нефть и газ вырастут и 
рентабельность проекта повы-
сится. пока же планы по строи-
тельству «силы сибири» не-
сколько сокращены, и я думаю, 
что у нас есть определенный по-
тенциал, чтобы не проиграть в 
рентабельности альтернативным 
поставщикам в Китай». 

Эксперт подчеркнул, что пре-
имуществом российско-китай-
ских проектов по поставкам угле-
водородов является отсутствие 
транзитных буферов. Второе 
преимущество – Китай в любом 
случае будет наращивать потре-
бление нефти и газа, замещая 
угольную генерацию. 

«В КнР есть соответствую-
щая программа, и она динамич-
но реализуется. И мы своими 
объемами по «силе сибири» бу-
дем закрывать часть китайских 
потребностей. сама же цена по-
ставок зависит от состояния не-
фтяной корзины, — отметил он. — 
Учитывая цикличность эконо-
мики, неизбежно будут периоды 
с хорошей маржой. Кроме того, 
мы сможем, пустив в Китай пер-
вый газ, приостановить динами-
ку поставок, если ценовая конъ-
юнктура окажется неудовлетво-
рительной».

Акцент

 Важное условие для развития 
поставок газа в КНР —  
завершение строительства 
трубопровода «Сила Сибири»
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